

今から一年程前、自分が旅に出て汲水のぼりに泊った夜のと、一睡してから、かと眼。
を覚ますと、戸外で誰かが我が家を呼んでいた。声が起きて外へ出で見て見ると、声は闇の中か
ら頻りに自分を招く。覚えず、自分は声を追つて走り出した。無我夢中で駆けて行中へ入る、
何か身体の中に力が充ち満ちたよくな感じ、軽々と岩石を跳び越えて走つた。気が付くと、手と手
先や脇のあたりに毛を生じていて。少し明るくなつてから、谷に歸ってきて寝ていて
見ると、既に虎となつていて。自分は初め眼を信じなかつた。次にこわは夢に連ひなと
考えた。夢の中で、これほどの事など知つてゐるような夢を、自分はそれまでに見たことがあ
れだ。全くどんな事で夢でないといふが、自分はまだ記憶に残つた。それで、自分はまたそれを
死を想つた。しかし、その時、眼の前を一匹の兎が駆け過ぎるのを見た時に、自分の口は兎の血にな
った。やはりそこには兎の毛が散らばつていて。これが虎として最初の経験であつた。それ以来今ま
で、どこか所行を繰り返して来たか、それは到底語るに忍びない。ただ、一日の中に必ず数時
間は、人間の心が戻つて来る。そういう時に、はは、書の章句を語るに忍びない。その人間の心で、虎としての
な思ふとも堪え得るし、経書の章句を語るに忍びない。その日と同じく、人も操れば、複雑
己の殘虐な行のあとを、己の運命をもたらすが、最も情なく恐しく、憤りし。
うして以前、人間だったのかと言えども、たゞして虎になつてから、今まで見ても、口は
人間の心は、獸としての眞の丑を隠さずして、常に何か他のものよりも思ひ込
ぬ。初めはそれも書いていたが、次第に隠れて了り、しかもから今その形のものだ
えで丁度、恐い方の、曰へうながむたゆきあひて、己の申の人の間は、
その事を、この上なくへ西へ露してゐる。ああ、金へ、金へ、金へ、幻
なへ思ひこなすが、己の人間たゆきあひて、己の申の人の間は、
その事も、この上なくへ西へ露してゐる。ああ、金へ、金へ、幻
い。誰も自分があらぬ。曰同じ身の上の申の昔である。曰、
かく人間でなくならぬ。己の人間たゆきあひて、己の申の人の間は、
えで丁度、恐い方の、曰へうながむたゆきあひて、己の申の人の間は、
かく人間でなくならぬ。己の人間たゆきあひて、己の申の人の間は、
い。作の方指は知らず、したゞへ、産を被り心を狂わせてまことに自分が生涯そなに執筆してた
れを我が心に安んじて書きたいのだ。可も、れに仍つて一人前の詩人面をしておるが、其十数首の遺稿の所在も最早判らぬべからにててか。さて、その中、今尚記せるものが數十首。遺稿の運命に立至つた。會て作るもの五百首百篇、國より日本に唐詩をも詠じておるが、業未成らぬ他である。自分は元来詩人として名を残す廣りでらう。しかし、未だ成らぬ。遺稿の哀修せしめ一行は、島をのんとて、叢中の音の語る不調謡聞に入つていた。遺稿で言つ

離西の李徵は専学才穎、天寶の末年、若へして名を虎卿と改め、ついで江南尉に補せられたが、性猾、自ら虎卿と云ふ者もいた。彼は退いた後は、故山號略に帰臥し、人といふて詫ひた。李徵は漸く下吏となつて長く驅使を厭んだが、大官の前で屈するよりは、罪家としての名を死後百年に遺そぞうとしたのである。しかし、文名は否見て歸らず、生活は日ひ遅つて苦しくなる。李徵は漸く焦躁に駆られて來た。この頃からその容貌も嶙峋となり、肉落ち骨秀て、眼光のみ徒らに輝いていた。これに登第した頃の豊滿の美少年の体は、何處に求めんかといひだ。数年の間々に驅られていた。嘗て進士に登第した頃の李徵は、何處に求めるかといひだ。附るに連か高立に進み、皮が昔、鈍物として歯牙にもかりなかつたその連中の下命を拂ひねばならぬことか、往年の儒才李徵の自尊心を如何に傷つけたかは、想像に難くなつた。彼は既に宿すことになつた。一方これは、己の詩業に半ば誇量したがためである。嘗ての同輩は既に連か高立に進み、妻子の衣食のため、慙に節を屈して、再び東へ進み、一地方官吏の職を奉り、貞窮に堪えず、妻子の衣食のため、慙に節を屈して、再び東へ進み、一地方官吏の職を奉った時、遂に発狂した。最初半、急に顔色を変えて寝床から起上ると、何か訛の分らぬことかうた。翌年、監察御史陳郡の袁修と云う者、勅命を奉じて嶺南に使し、途に商於の地に宿つた。次の朝未だ暗い中に出发し、とうどしたところ、駕吏が言つて云ふに、これから先の道に人喰虎がある。かうた。袁修は驚き、馬から下りて叢林の草地を通つて行つた時、果して一匹の猛虎が叢林の中から躍り出た。虎は、あわや袁修に躍りかかるかと見えたが、忽ち身を翻して、元の叢林に躍れた。叢林の中から人間の声で「あぶないうだつた」と縦返し叫べるが聞えた。その声に袁修は聞こえがあつた。驚懼の中に、彼は咄嗟に思ひあつて、叫んだ。「その声は、我が友、袁徵子ではないか?」袁修は李徵と同年に進士の第に登り、友人の少かつた李徵にとつては、最も親しい友である。溫和な袁修の性格が、峻険な李徵の性情と衝突しなかつたためでは、袁修があつた。驚懼の中に、彼は咄嗟に思ひあつて、叫んだ。「その声は、我が友、袁徵子ではないか?」袁修は李徵と同年に進士の第に登り、友人の少かつた李徵にとつては、最も親しい友である。温かく返聲が無かつた。しひ泣きかと思われる微かかな声が時々洟れながらある。ややありて、低い声が答えた。「如何にも自分は蘆西湖の李徵である」と。叢林の中からは、暫く返聲が無かつた。しひ泣きかと思われる微かかな声が時々洟れながらある。

袁修は即席で命じ、筆を執つて叢中の声に題づいて書きとらせた。李徵の声は叢の中から朗々と響いた。長短凡そ三十三篇、格調高雅、意趣卓逸、一説して作者の才の非凡を思わせるものばかりである。しかし、袁修は嘆息しながらも漠然として次のように感心した。成理、作品となるのに、何處か（非常に）窮屈な点に於て（欠けるところがあるのでは）ないか、と。旧詩を吐き終つた李徵の声は、突然調子を變え、自らを嘲るが如くに言つた。安風流人土の机の上に置かれて、いはんおはまじこ身となり果てた今でし、口は、己の聲集が長年李徵の夢にいたよ。嗤つてくれ。詩人に成りそびつて虜になつた哀れな男を。（袁修は昔見る夢にいたよ。嗤つてくれ。詩人に成りそびつて虜になつた哀れな男を。）袁修は即席の詩に迷ひて見つけた。この虎の中、まだ雪ての本體が生きていた。今、今の寝起きは又下吏に命じてこれを書きとらせた。その墨に書いた。